

ALGUNOS ASPECTOS CULTURALES

*Artículo del Boletín de la
Sociedad Geográfica de Colombia
Número 110, Volumen 30
1976*

Tribus Indígenas

Basados en la Historia de Colombia, como al reconocimiento mismo del departamento, nos permitimos hacer una descripción muy general sobre las tribus indígenas del Meta y algunas consideraciones sobre el indígena frente al colono, ya que han ocurrido dos hechos sobresalientes; el primero que corresponde al levantamiento de Jaramillo Ulloa (Planas) y el tan comentado caso de la Rubiera, acontecimientos que no sólo han tenido comentarios a nivel nacional, sino mundial.

Las tribus principales eran: Cuivas, Mellaos o Ptomos, sobre el río Meta, los Chiricoas sobre el río Lipa o Ele, los Katarros sobre el río Yucabo (hoy Yucao), los Ramiguas en la cuenca del río Guaviare y los Yemús en el bajo Ariari.

De acuerdo a las exploraciones efectuadas por el doctor Crevaux (1881), encontró en la ribera del río Guayabero una comunidad indígena que le dio el nombre de Cunirnía, en virtud a las informaciones que le dieron los mismos indios, igualmente determinó que la lengua que hablaban era el guahíbo. Años más tarde, Brisson (1896), en el territorio de Casanare, encontró las siguientes tribus: Sálivas, Piápocos, Tunebos, Guahíbos y Cuivas.

Se han establecido algunas polémicas de que los dialectos cunirnía y guayabero son diferentes al guahíbo o al churoye, el cual corresponde al nombre antiguo, en vez de guayabero que fue usado por el ingeniero colombiano Ossa, persona muy interesada en los asuntos indígenas. El mismo nombre guayabero nada dice históricamente, pues el río que en la actualidad ostenta ese nombre, en la lengua indígena se denomina "papanene" y antiguamente se decía canamicare.

El dialecto churuya (churuye, churruye, churoye, churruje), se consideró hasta 1912, como lengua independiente, no obstante que antes algunos investigadores habían indicado su parentesco con el guahíbo. El doctor Paul Rivet con mayor análisis precisó el parentesco dialectal del churoye con el guahíbo.

En virtud a informaciones y al reconocimiento de las regiones del Meta, de todas las tribus mencionadas anteriormente, solamente predominan los guahíbos que se encuentran ubicados en la zona de Planas; lugar considerado de gran trascendencia histórica y política y cuyos hechos tuvieron gran polémica nacional.

La región de Planas es una llanura desolada, que se extiende entre los ríos Guarrojo y Planas, al oriente del departamento. Los caseríos de los indígenas están constituidos por tres a doce malocas (chozas de palma de moriche que puede contener hasta treinta hamacas), perdidas a lo largo de centenares de kilómetros, albergando una vida de tinte tradicional, apenas adornada por la presencia ocasional de los productos más ambicionados de la civilización: el radio transistor y la bicicleta. Al iniciar la estación seca de agosto a abril el nomadismo comienza a relucir; se sale a caza y pesca con arcos y flechas o con una escopeta y algunos anzuelos. Extraen de los árboles el seje, aceite esperado y algunos laboratorios de la capital, y del chiquichiqui, la paja utilizada para la elaboración de las escobas. De noviembre a diciembre cosechan el arroz de las vegas y hacen nuevas siembras; cuando las lluvias inundan las sabanas (mayo a julio), las actividades se modifican pero no se detienen.

De los árboles de pendare sacan el látex para carenar las canoas. Se fabrican arcos y flechas del árbol brasil los primeros, y de caña de verada las segundas. Las mujeres sacan las fibras de las palmas de cumare y trenzan las cuerdas que los hombres emplean para tejer hermosos chinchorros (hamacas) y otros atienden a los hijos, las sementeras y animales domésticos o tejen con hojas de palma las guapas, cestas para guardar la harina de yuca brava, el manare para cernirla, el ceducan, largo tubo elástico para extraer el veneno, y cuecen los budares (grandes cazuelas planas de barro) para tostar las enormes galletas de casabe, su alimento ancestral.

Todo lo anterior es una descripción general de la vida de los guahibos en Planas, como la de los antepasados que se refugiaron allí huyendo del poder blanco.

Fuera de la región de Planas existen algunos grupos guahibos en las riberas del río Guaviare (Mapiripán), talvez desplazados allí por la acción de los colonos y la violencia. Estos se destacan por ser trabajadores y por saber cultivar la tierra. Existen algunos que son dueños de ellas y son comerciantes de primer orden.

En otros sitios se encuentra la convivencia entre diferentes grupos indígenas, especialmente en Angosturas. en donde hay grupos de puinares y curripacos.

Por la influencia de colonos se ha conformado una derivación racial denominada cabuca, que está conformada de la unión del indio guahibo con el blanco, caracterizándose por ser gente de grandes perspectivas y de diferente posición frente a los problemas económico-sociales.

A pesar que todo lo anteriormente expuesto, es de carácter general, nos permite formarnos una imagen de dichos aspectos, pero nuestra finalidad es motivar a las personas para que se efectúen investigaciones más a fondo y así contar el departamento con documentos básicos de consulta cultural. Para los interesados en el asunto, podrán visitar a Lomalinda sitio cercano al municipio de Puerto Lleras, en donde podrán obtener mayor información, ya que allí existen expertos en la materia. A la vez, es un lugar de interés turístico.

Finalmente, Villavicencio, se ha convertido en el epicentro de un gran acontecimiento, debido al proceso que se viene adelantando por el mencionado caso de la Rubiera, cuyos hechos han ocasionado comentarios a nivel internacional.

